

# Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista  
Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local (U. G. T.)

Dicen que mañana va a reunirse nuevamente el conglomerado que acudió a la Lord Plymouth. Suponemos que el escoger la hora de las 3 de la tarde ha sido con intención de echarse una siesta en los cómodos butacones del Foreign Office.

No está mal pensado. Después de todo, no sirven para otra cosa.

REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES:

Avenida del capitán Pedro Almirante, 30

Teléfono: 84

PRECIO: 0'15

Mahón, Jueves 19 de Mayo de 1938

El Precio: 100 VIII

Núm. 562

## El miedo reina en el mundo y se ha hundido la moral internacional

(Palabras del Negus en la Sociedad de Naciones)

### EDITORIAL

## Precisa mantener una rigurosa higiene moral

Durante los mal llamados tiempos normales—no es posible considerar normal una época de la Historia en que la clase trabajadora de nuestro país estaba sometida a la ambición de la burguesía y a la férula del militarismo, triunfando la fuerza sobre la razón y las concupiscencias ante la honradez—propugnábamos por la extirpación de las corruptelas que caracterizaban a los políticos de la monarquía y a los republicanos traidores.

Nuestra bandera política, la que opusimos siempre a los enemigos de la clase trabajadora, fué la de la pulcritud moral.

Vino la rebelión militar. Y como en toda conmoción social, tenían que revelarse nuevos valores, surgir héroes anónimos, mientras otros se hundían arrastrados por móviles materialistas que dejaban al descubierto sus verdaderas aspiraciones. Igual que en una horrible tormenta, en la que todo se revuelve y agita bajo los efectos de fuerzas incontenibles, así nuestra lucha ha venido a ser el crisol en que se han fundido los nuevos ciudadanos de la libertad, mientras que otros, aprovechándose de las circunstancias, se han dedicado a perseguir el medro personal, anteponiéndolo a los intereses colectivos. La guerra ha constituido una especie de criba que ha venido a separar lo malo de lo bueno, lo aprovechable de lo despreciable.

Fué en los primeros momentos, cuando los pillos y los grandes políticos camparon por sus anchas con mayor intencionalidad. Muchos que habían criticado las orgías y las fiestas de los aristócratas, se volvieron borrachines y juerguistas; los que censuraron el afán de mando de los politiqueros del viejo régimen, mostráronse intolerantes y groseros cuando tuvieron ocasión de mandar y aquellos que se rebelaban contra el orgullo y la soberbia de los militaroides monárquicos, fueron autoritarios y activos cuando les dieron un correa y unas estrellas o unas insignias.

Se ha dicho que la ambición y la soberbia que más daño puede hacernos es aquella que viene de abajo. Con harta dolor, la clase trabajadora española ha tenido ocasión de comprobarlo en estos veintidós meses de lucha.

Pero fueron los ambiciosos y los inmorales que campaban en nuestras filas quienes prestaron el más flaco de los servicios desprestigiando a nuestra causa ante los ojos del mundo. Y el pueblo tuvo que hacer un esfuerzo gigantesco para sacudirse de esos elementos llamados incontrolables y realzar con ellos una labor indispensable de profilaxis social. Estamos librando una batalla tremenda. Y para ganarla, precisamos mantener una rigurosa higiene moral. Ilusos quienes crean que sus actuaciones, pasadas o presentes, no han de ser juzgadas inexorablemente. Con más razón los que se titulan antifascistas y hayan delinquido o delinquean, serán puestos tarde o temprano, a la picota pública. Aquellos que en vez de honrar el cargo, se dedican a vivir de él, deben ser apartados fulminantemente de nuestro camino y esa es una de las tareas más urgentes que pesa sobre la clase obrera organizada. Porque importa mucho a nuestra causa que el jefe y el comisario sean rígidos en el cumplimiento del deber, pero no intolerantes y soberbios; que los camaradas que desempeñan un cargo de índole civil o al frente de organismos sindicales o políticos, se muestren afables y cumplidos, pero inabordables ante cualquier tentación que pueda poner en quiebra su prestigio moral y que el soldado y el obrero observen obediencia sin llegar a la sumisión y disciplina sin confundirla con el vasallaje.

Que al final de esta cruenta lucha, se cotizarán muy a los aquellos que actualmente viven honradamente de su trabajo y, en cambio merecerán la execración del pueblo—que es, en suma, el juez supremo—quienes, procediendo de él, hayan usado de la confianza que se les otorgó, para erigirse en nuevos ricos y en nuevos despotas.

### Comisión Central de Abastecimientos

En la sesión celebrada por este organismo el día 11 del actual, se tomaron, entre otros, los siguientes acuerdos:

Aprobar el balance de fondos presentado por la Consejería Municipal de Abastos de Ferrerías, cerrado el día 31 de Marzo de 1938, el cual arroja un activo de 106.013, un pasivo de 87.022'93, resultando por tanto un saldo a favor de 19.190'07.

Acceder a lo solicitado por la Federación Obrera de Menorca para que esta Comisión abone por su cuenta al Consulado español en Marsella 400 francos que dejó en débito el camarada Benito Santiago.

Prestar conformidad al informe redactado por la Ponencia de Industria y Comercio referente a la aplicación de nuevas tarifas para la corriente eléctrica y acordar sea remitido al señor Delegado Especial del Gobierno de la República en esta isla para su estudio y aprobación si procede.

Acordando pase a formar parte como Vocal de esta Junta Central de Abastos formando parte al mismo tiempo de la Ponencia de Compra de Víveres y Distribución, el Primer Jefe de los Servicios de Marina don Baudilio Sanmartín, en sustitución de don Nicanor Menéndez.

Acordando pase a formar parte como Vocal de esta Junta Central de Abastecimientos, formando parte asimismo de la Ponencia de Industria y Comercio, don Jaime Salas en sustitución de don José Terrés.

Repartir 25.000 kilos de patatas llegadas con el velero «Carmen Picó», en 9 del actual, a razón de 500 gramos por persona, en dos semanas a 250 gramos por semana.

Distribuir 15.000 kilos de ajos, correspondiendo por individuo 300 gramos, cuyo racionado se entiende para 5 semanas.

Distribuir 50.000 kilos de azúcar, correspondiendo un kilo por individuo, dándose en diez semanas a razón de 100 gramos.

Repartir 2.400 kilos de limpias de trigo para palomos a razón de 300 gramos por cabeza y distribuir a las barberías 100 kilos de polvos de jabón para afeitar.

Igualmente se acordó el precio a que debería venderse el pan procedente del trigo llegado en el vapor «Isadora», cuya nota ya publicamos anteayer.

### Tribunal Especial de Guardia

Señalamiento para hoy, a las cuatro de la tarde, vista pública del juicio sobre subsistencias contra Antonio y Ramón Orfila Meliá.

### Consejo Municipal de Mahón

#### Recaudación pro ancianos y enfermos desvalidos

El vecindario, con un desprendimiento que enaltece sus buenos sentimientos, desde el principio de la guerra que estamos atravesando, viene contribuyendo voluntariamente al sostenimiento de los ancianos y enfermos faltos de recursos. Uno de los medios que ha merecido su mayor aplauso ha sido el recargo voluntario de diez céntimos de peseta sobre la taza de café y copa de licor que se expende en Bares y Establecimientos de análoga naturaleza, no habiéndose dado ni un solo caso de oposición a este auxilio al desvalido.

Se producen quejas ante la Alcaldía por temor de que todas las cantidades que por tal concepto se recauden no sean entregadas, y fundamentan su temor en que no siempre el consumidor recibe el correspondiente ticket. Si esto fuera cierto, demostraría el abuso que comete el dueño del Establecimiento, abuso que en este caso sería un verdadero fraude en daño de las clases desventuradas; y para evitarlo, caso de existir, esta Alcaldía ruega a los consumidores exijan siempre el ticket de referencia y se ve obligada a advertir que si tal fraude se produce y se justifica, se impondrá al infractor la corrección correspondiente.

Mahón 18 de Mayo de 1938.—El Alcalde, F. PONS CARRERAS.

### Consejo Municipal de San Luis

Habiéndose retenido por el Guardia Municipal, dos corderos al parecer extraviados, se hace público, para que el que acredite ser su dueño, pase a recogerlos, los cuales le serán entregados siempre que abone la manutención y el importe de este anuncio. Transcurrido el plazo de ocho días sin que comparezca su dueño, serán subastados.

San Luis a 18 de Mayo de 1938.—El Presidente, JUAN CARRERAS.

### Cooperativa LA LANZA MARITIMA

Se pone en conocimiento de los cooperadores que se han recibido unos cortes de tela para camisas, unos pares de medias y calcetines. Como la cantidad recibida no permite la venta libre a los cooperadores, ni siquiera un racionamiento equitativo, esta Junta ha acordado efectuar un sorteo entre los cooperadores interesados en estos artículos, los que deberán pasar por la Cooperativa para enterarles de los detalles del sorteo.

Los que no reclamen antes del 25 de mes actual, se entenderá renuncian en beneficio de los demás cooperadores.

2-3

### Madrinas de guerra

Solicitan madrinatas de guerra el sargento Miguel Casasnovas y los cabos Jaime Vidal Pons, José Torres Riera y Juan Marqués Canles, de la 3.ª Compañía del 4.º Batallón.

1-2

### TRIBUNALES

Er la tarde del día de ayer se celebró vista pública en el Tribunal Especial de Guardia para ver y fallar el expediente instruido en méritos de denuncia formulada por la Delegación de Investigación y Vigilancia, por acaparamiento de subsistencias, contra Juan Torres Amengual y María Riquelme Ferrer, dictándose sentencia condenando al primero a la multa de 2000 pesetas y absolviendo a la Riquelme.

### Colecciones de sellos

Compro por importantes que sean. Ofertas por escrito:

M. Andreu, Carretera S. Clemente.

2 6

### SALON VICTORIA

SABADO a las 6'30 tarde y a las 10

DOMINGO a las 3'45, 6'30 y a las 10

LUNES a las 6'30 y a las 10

¡GRAN TRIUNFO

DE LA GRACIA ANDALUZA!

La chistosísima producción

ESPAÑOLA

### El Niño de las Coles

por el gran Rafael Arcos con Mariña Carrizo, La Gioconda, Olga Romero Luis Llaneza

Muy pronto:

HOLLYWOOD AL DESNUDO

¡La joya suprema de la temporada!  
¡Todos los secretos de la Meca del cine revelados!

### ¡YO NO QUIERO IRME A LA CAMA!

Delfino musical

### CINE CONSEY

SABADO a las 6'30 y 10

DOMINGO

a las 3'45 y 6'30 tarde y a las 10 noche

MARTES a las 6'30

La cómica sonorizada

### TOMASIN BOTONES

por Larry Remón (TOMASIN)

y la grandiosa obra de aventuras

### La zarpa del jaguar

Pasiones violentas, razas de vicio, amores truncados por la fuerza bruta.

Creación magistral

de CHARLES BICKFORD!

Muy pronto:

ARISTOCRATAS DEL CRIMEN

### TEATRO PRINCIPAL

Viernes 20 Mayo 1938.—A las 6'30 tarde

Función Benéfica

PRO-REFUGIOS

Gran acontecimiento teatral por el cuadro artístico Hermanos Quintero de «La Casa de Andalucía».

Representación de la graciosa comedia en dos actos de Carlos Arniches,

### La casa de Quirós

Como fin de fiesta se pondrá en escena el gracioso juguete cómico de los Hermanos Quintero.

EL CHIQUILLO

# Con inaudito coraje, nuestras fuerzas pelearon intensamente en los frentes del Este y Levante causando grandes bajas a los rebeldes y ocupando las cotas 1207 y 1226

## Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

**ESTE.**—En el sector de Tremp y a últimas horas de la jornada de ayer, fué rechazado totalmente un ataque enemigo sobre nuestras posiciones al Oeste de (—).

Los facciosos replegaron sin poder retirar sus bajas que dejaron abandonadas frente a nuestras líneas.

En los demás sectores de este frente, la actividad careció de importancia.

**LEVANTE.**—Con la misma abundancia de elementos que en días anteriores, los facciosos atacaron por la zona de Cedrilla consiguiendo ocupar El Villar al Norte de la ermita de San Cristóbal. Fueron totalmente repelidos otros ataques sobre nuestras posiciones de El Vado, luchándose también en Valdecerezo.

Se combatió duramente en el subsector de Mosqueruela. Nuestras fuerzas reconquistaron las cotas 1207 y 1226 situadas al S. O. de Villafranca haciendo huir a los facciosos que las defendían.

Por el fuego de nuestras armas de tierra, fué derribado un aparato enemigo.

«¡Atención a la fecha del 23 de Mayo!»  
ha escrito Ramos Oliveira

Barcelona.—El conocido comentarista internacional camarada Ramos Oliveira, en una crónica que ha sido comentadísima, publicada uno de estos días en «La Vanguardia», ha escrito:

«Y ahora, atención, camaradas. La situación de Checoslovaquia es gravísima. Aunque el lector no vea en los periódicos grandes informaciones sobre este país, no pierda de vista esta trágica cuestión. El ministro francés en Praga está aquí, llamado por Bonnet, y no me extrañaría que Lord Halifax hubiera recibido del ministro inglés en Praga las noticias más alarmantes, tan alarmantes, que el 23 de Mayo sino estalla la guerra, Europa va a estar muy al borde de la hecatombe. Retenga el lector esta fecha: el 23 de Mayo de 1938.»

El teniente coronel Cerón González, ascendido

Barcelona.—El «Diario Oficial del Ministerio de Defensa» publica una circular ascendiendo a coronel de Estado Mayor al teniente coronel de dicho Cuerpo, don José Cerón González, por méritos contraídos tanto en campaña como en cuantos servicios le han sido encomendados por el ministro de Defensa, en cuya Subsecretaría de Tierra desempeña con capacidad extraordinaria el cargo de jefe de la Sección de Movilización.

Las quintas de 1925 y 26 no han sido movilizadas

Barcelona.—El subsecretario del Ejército de Tierra, publica una nota rectificando la noticia publicada en la prensa de Barcelona, por error, de la movilización de los reemplazos de 1925 y 1926. Se trata solamente en efecto, de disposiciones administrativas que han sido tomadas en vista del eventual llamamiento de dichos reemplazos en tiempo conveniente.

El pan a peseta el kilo

Madrid.—El Consejo de la Panadería acaba de establecer la nueva tarifa de pan a una peseta el kilo. En efecto, la producción del trigo lejos de sufrir las consecuencias de la guerra, ha aumentado considerablemente en la región de Madrid donde la superficie sembrada, nada más que en trigo, ha aumentado el 37 por ciento.

La superficie sembrada en centeno ha aumentado el 20 por ciento y la de guisantes, habas y avena el 12 por ciento.

El coste de la vida disminuye en toda la España leal

Barcelona.—Gracias a las medidas eficaces tomadas por el Gobierno, el coste de la vida en toda la España leal ha bajado considerablemente. Muchos artículos han vuelto al precio de antes de la guerra.

Varios millones de pesetas en joyas, descubiertas en un escondrijo

Valencia.—Los servicios de Policía han descubierto en un escondrijo hábilmente ocultado, un gran número de joyas, entre las cuales, particularmente se encuentra un collar compuesto de 38 diamantes, del tamaño de una almendra y que se evalúa en varios millones de pesetas.

La toma de posesión del mando del Ejército del Centro por el coronel Casado

Madrid.—Esta mañana ha tenido lugar el acto, en el curso del cual, el general Miaja ha transmitido al coronel Segismundo Casado el mando del Ejército del Centro, que queda dependiente de la zona no catalana, de la que el ilustre general es el jefe supremo.

El mando del ejército de Andalucía, lo ejercerá el coronel José Pérez Salas, hasta hace poco subsecretario de Guerra.

El coronel Casado, tiene 44 años. Hizo sus estudios en la Academia de Infantería y después de tomar parte en las campañas de Africa, fué nombrado profesor de estrategia militar en la Escuela Superior de Guerra.

Cuando estalló la guerra, sirvió como jefe de E. M. en varios frentes donde la lucha era particularmente enarrazada y tomó parte en las jornadas difíciles de Extremadura y Madrid.

Prestó en Madrid grandes servicios. Mandó brigadas, divisiones y cuerpos de ejército, no solamente en los primeros días de Noviembre, sino también en el Jarama, donde a la cabeza de un cuerpo de ejército, resistió los durísimos ataques rebeldes que más tarde se renovaron en la Alcarria y Brunete.

Fuó agregado a la Jefatura de Sección de Operaciones del Ministerio de la Guerra, en el Gobierno Largo Caballero y después de haber ocupado varios destinos importantes, fué nombrado Jefe del Ejército de Andalucía donde obtuvo grandes éxitos.

El coronel Casado es ahora enviado al Ejército del Centro a esta zona de Madrid, donde luchó brillantemente y donde su prestigio es muy grande no solamente entre los militares de profesión, sino entre el pueblo mismo.

Un juicio de madame Tabouis en «L'Ouvre»

París.—Comentando el discurso de Mussolini, pronunciado en Génova, madame Tabouis escribe en «L'Ouvre»:

«Está perfectamente comprobado que antes de su discurso, el Duce recibió una apremiante llamada de Franco pidiendo una nueva y más insistente intervención de Italia y Alemania en hombres y material a fin de terminar la guerra antes de tenerse que preparar para una tercera campaña de invierno que, dado el estado caótico de la retaguardia facciosa, con sus diferencias y antagonismos, resultaría casi imposible sostener.

Mussolini, a la vista de tales nuevas, reunió a los jefes de su Estado Mayor, el cual le aconsejó no prodigara en mayor cantidad sus ayudas a los rebeldes españoles, cuya causa les había producido ya hartos disgustos.

Se encaminaron entonces las peticiones hacia Berlín. Pero Hitler después de reunirse con sus colaboradores, dijo no serle posible distraer más técnicos y material, que posiblemente precisaría para otras empresas.

Fuó entonces, cuando Mussolini, después de meditarlo toda una noche, pronunció su discurso de Génova que tan mal efecto ha causado en Francia e Inglaterra.»

Sesión inaugural del Consejo de la Federación Sindical Internacional

Oslo.—La sesión inaugural del Consejo de la Federación Sindical Internacional ha tenido lugar en el Centro de Sindicatos Noruegos.

Después de un discurso de bienvenida del ministro noruego de Trabajo, hicieron uso de la palabra el alcalde de Oslo y un representante de la Central Sindical Noruega.

El presidente de la Federación Sindical Internacional sir Walter Citrine después de haber examinado brevemente la situación interior de dicha Federación, trató de la situación internacional.

Hablando de España, dijo: El mundo entero ha observado con admiración la heroica resistencia de las tropas republicanas españolas. No es un secreto para nadie que la no intervención no ha sido más que en perjuicio del pueblo español. Toda la clase trabajadora pide que sea restablecido para el Gobierno español el derecho de comprar armas. Examinando el cambio notable que se ha operado en la opinión pública de los Estados Unidos, expresó la esperanza de que este cambio sirva de ejemplo a otros países.

Cerca de cien delegados representando a los trabajadores de diez y seis naciones, entre ellas Norteamérica y Méjico, asisten a las sesiones del Consejo de la Federación Sindical Internacional. Se espera la llegada de los delegados de Argentina, Australia y Nueva Zelanda.

Diez y seis delegados de los Secretariados de los Sindicatos de Industria estarán igualmente presentes en el Consejo.

Una caja de bombas «Castilla» encontrada en la playa de Hendaya

Hendaya.—Se ha encontrado en esta playa una caja conteniendo doce bombas, frente a la villa Micheona. Los artefactos llevan la inscripción «Castilla» y la caja la marca «Beasain».

El estado de la caja y las bombas indican que se trata de un depósito reciente.

En Londres se experimenta bastante optimismo con relación al problema checoslovaco

Comentarios a las negociaciones franco-italianas

Londres.—En los círculos autorizados de esta capital, se experimenta cierto optimismo en relación al problema de las minorías alemanas en Checoslovaquia. Se asegura que Hitler ha aconsejado prudencia y moderación a Heinlein y que éste no realizará ningún acto agresivo sin contar con la aquiescencia del Führer.

Se considera asimismo en los citados círculos, que el acuerdo anglo-italiano no puede entrar en vigor sin mediar un acuerdo entre Francia e Italia y como que éste no puede tener lugar sin una retirada efectiva de los voluntarios italianos que luchan en España, he aquí por qué la cuestión española ha vuelto a ser tema de primer plano.

También se considera que Inglaterra no reconocerá formalmente el Imperio italiano en Abisinia, sin que Italia haya retirado sus voluntarios de España y a esta cuestión está vinculado el futuro equilibrio europeo y la paz mundial.

La prensa francesa y las relaciones franco-italianas

París.—La prensa francesa enjuicia las posibilidades de llegar a un convenio con Italia y muéstranse de acuerdo los diarios en considerar que ello resulta casi imposible, debido a la mala fe del Duce.

Madame Tabouis dice en «L'Ouvre» que Mussolini se muestra profundamente preocupado por el hecho de que mientras los republicanos combaten como leones, tan pronto pueden obtener un poco de material, los secuaces de Franco son impotentes para quebrar la resistencia leal, a pesar de los enormes efectivos de que disponen.

«Le Figaro» dice que para llegar a un acuerdo, hay que obrar con lealtad, y que esta virtud parece no ser patrimonio del Gobierno de Roma.

En general, reina en esta capital un gran escepticismo con respecto a un posible pacto con Italia y se cree que dicho país no aceptará las proposiciones terminantes que han sido presentadas por Mr. Blondel al Conde Ciano.

Se asegura que Mussolini está estudiando unas contraproposiciones que habrán de ser rechazadas de pleno por el Quai d'Orsay.

¿Donde encontraremos este año durante el verano los refrescos propios de la estación? Pues en la

CASA PRETUS,  
Cos de Gracia, 9, Mahón.

Compraría

máquina de cine «Pathé Baby» u otra marca, grande o pequeña, y películas.

Informarán: Aruncivay, 28. 2-3